



# Le Bulletin

# 2AUTA

Association des Auditeurs de l'UTA

N° 101

Janvier 2021

## Sommaire

Le mot du Président	1
Cycles de conférences	1 à 2
Visites commentées	2 à 3
Atelier tricot-crochet	3
Vélo	3
Rando & Découvertes	4
Clubs de lecture	4
Arts et Civilisations	4
Chorale	4
+ Feuillet Vœux Visites Commentées	

**Bulletin de l'Association  
des Auditeurs de l'Université  
Tous Âges  
39 bis, rue de Marseille  
69007 Lyon**

Adresse internet :  
<https://2auta.assoconnect.com>

Adresse courriel :  
[contact.2auta@gmail.com](mailto:contact.2auta@gmail.com)

Facebook :  
 @2Auta

**Permanences téléphoniques  
de 10 h à 12 h,  
(Sauf vacances scolaires)  
Le mardi : tous sujets  
Le mercredi : uniquement pour les  
visites commentées**

Tél : 04 78 61 70 59

Réalisation et conception :  
M. Bossut, C. Aizac, N. Engelvin,  
M-C. Legleine, P. Montsec,  
J-P. Arthaud

Directeur de Publication :  
Michel Bossut, Président

Dépôt légal : janvier 2021  
BU 101 – janvier 2021  
tiré à 430 exemplaires  
ISSN : 2552-1586

## Le mot du Président

Mesdames, Messieurs,

Chers adhérentes et adhérents,

En préambule de ce bulletin, et au nom de tous les membres de notre Conseil d'Administration, je vous présente nos meilleurs vœux pour 2021, en souhaitant que cette année voie la lutte contre la pandémie, qui perturbe notre planète et a causé tant de dégâts et peines, connaître enfin son aboutissement et succès pour retrouver un climat moins pesant, reprendre une vie sociale normalisée et retrouver nos proches et amis sans devoir rester sur le qui-vive.

Malheureusement, en attendant, notre agenda reste perturbé et nous allons différer la tenue de notre Assemblée Générale à fin avril ou fin mai selon l'évolution de la situation sanitaire. Vous le comprendrez aisément.

Toutefois nous ne sommes pas inertes, et nous poursuivons l'élaboration de notre programme d'activités pour le semestre à venir, vous le verrez un peu plus loin. Ne manquent que les dates exactes qui vous seront précisées ultérieurement dès que sera complété l'agenda des intervenants et prestataires.

Nous avons aussi réorganisé les permanences téléphoniques des mardis et mercredis en transférant les appels vers les membres du conseil d'administration volontaires pour assurer votre accueil et répondre à vos interrogations.

Néanmoins, si possible, veuillez utiliser la messagerie internet si vos questions sont complexes et impliquent plusieurs interlocuteurs responsables d'activités.

Dans la continuité de la mise en place d'AssoConnect, nous allons quitter au 1<sup>er</sup> janvier le prestataire qui hébergeait notre ancien site internet, et nous allons procéder à cette date au changement des adresses électroniques de courrier dont la liste est reprise ci-dessous :

[contact.2auta@gmail.com](mailto:contact.2auta@gmail.com) pour contacter 2AUTA  
[ac.2auta@gmail.com](mailto:ac.2auta@gmail.com) pour Arts et Civilisations  
[conferences.2auta@gmail.com](mailto:conferences.2auta@gmail.com) pour les Conférences  
[visites.2auta@gmail.com](mailto:visites.2auta@gmail.com) pour les Visites Commentées  
[rando.2auta@gmail.com](mailto:rando.2auta@gmail.com) pour l'activité R&D  
[velo.2auta@gmail.com](mailto:velo.2auta@gmail.com) pour l'activité Vélo  
[chorale.2auta@gmail.com](mailto:chorale.2auta@gmail.com) pour la chorale

Bien cordialement

Michel Bossut

## Cycle de conférences

C. Gentil, B. Giraud [conferences.2auta@gmail.com](mailto:conferences.2auta@gmail.com)

La situation sanitaire nous a contraints une nouvelle fois à reporter les 3 conférences sur le cinéma espagnol, un nouveau point sera fait au printemps sur ce sujet.

Par contre, nous avons décidé d'organiser une série de vidéoconférences dès le début de l'année prochaine sur des sujets de géopolitique compte tenu de l'actualité de la période.

Deux conférences traiteront des Etats-Unis. Elles analyseront l'impact des dernières élections en interne sur la démocratie américaine en rappelant le fonctionnement de ce scrutin et l'interaction de l'exécutif, du législatif et du judiciaire.

Elles aborderont également « la question de la politisation de la pandémie en particulier aux USA et plus largement sur les effets des politiques publiques avec une approche comparée entre plusieurs pays »

Ces conférences devraient être réalisées par Aurore Portet, Directrice des études-Mobilité internationale et spécialiste des Etats-Unis à Sciences Po Lyon.

Deux autres conférences porteront sur l'état de l'Europe et le Brexit mais aussi sur les effets de la pandémie sur le fonctionnement des institutions européennes et l'évolution éventuelle des règles en matière d'orthodoxie budgétaires des états, les frontières et les plans de relance. La question se posera aussi sur l'impact des élections américaines dans les relations avec l'Europe : fin de l'isolationnisme ? Ces deux conférences seront faites en collaboration avec la Maison de l'Europe et en particulier avec Audrey Soria et Alain Malegarie qui nous avaient accompagnés lors de notre escapade à Bruxelles.

Enfin, Monsieur Kogej, intervenant sur le Moyen-Orient, réalisera en visioconférence, au cours du premier trimestre, ses deux dernières conférences qui avaient été reportées. A noter que Monsieur Kogej a revu ces deux conférences en fonction de l'actualité de la région.

Vous trouverez le moment venu, sur notre site, les bulletins d'inscription à ces conférences (sauf pour celles du Moyen-Orient qui sont en rattrapage). Vous pourrez alors poser les questions que vous voudriez voir aborder en particulier, car en effet, nous choisissons de vous proposer des conférences enregistrées, accessibles par lien et code et disponibles pendant plusieurs jours pour chacune d'elle.

## Visites Commentées

Annie Mercier [visites.2auta@gmail.com](mailto:visites.2auta@gmail.com)

Le programme du printemps 2021 comporte quatre nouvelles visites et 8 visites qui n'ont pas pu avoir lieu à l'automne.

Dès que les conditions sanitaires le permettront, les dates de visites seront précisées. Les inscriptions se feront directement en ligne ou en **envoyant la fiche de vœux jointe au bulletin** par mail ([ci-dessus](#)) ou par courrier.

**Déroulement des inscriptions** : les inscriptions aux nouvelles visites seront ouvertes à tous. En revanche, les inscriptions aux 8 visites reportées seront réservées, pendant deux semaines, en priorité et "gratuitement", à ceux qui étaient inscrits à l'automne. Passé ce délai, ces VC seront ouvertes à tous.

Rappel : les inscriptions ne sont pas remboursées sauf si la visite est annulée par 2AUTA ou si, en cas de report, les nouvelles dates proposées ne conviennent pas.

**Si vous souhaitez rédiger un compte-rendu pour une visite, envoyez-le à une des adresses susmentionnées, nous le recevrons avec plaisir.**

Pour tout renseignement, écrivez-nous par courriel en indiquant vos numéros de téléphone.

Par courrier postal, joindre une enveloppe timbrée si vous souhaitez une réponse écrite à l'adresse ci-dessous.

Adresse postale : **2AUTA Visites commentées – 39 bis, rue de Marseille – 69007 Lyon**

**Conditions d'inscription des invités (non-inscrits à 2AUTA) : supplément de 5€ par visite.**

### PROGRAMME PRINTEMPS 2021

Rappel : l'heure du début de la visite (ou du départ du car) est toujours 15 min après l'heure de R.V.

**INFORMATION** : La consigne « être bien chaussé ...on marche ! » est valable pour toutes les visites.

Report des 8 visites du Printemps 2020 (pour le descriptif de la visite se reporter au bulletin précédent N° 100)

- Le musée des moulages : 2 dates à définir
- Le château de Drée : 2 dates à définir
- La Pagode Thien Minh : **les 16 et 30 mars à 13h45 et le 28 avril à 9h30**
- Des murs peints au Street Art : 2 dates à définir
- De Fourvière au cachot de St-Pothin : 1 date à définir
- L'Observatoire astronomique de Lyon : **15 mars et 14 avril à 14h00**
- La Cressonnière de Vaise : 3 dates à définir
- Vitrail St-Georges : 1 date à définir

4 nouvelles visites :

**LES PIONNIERS LYONNAIS** dates à définir.

Durée de la visite : 2h00 – Groupe de 25 personnes – Participation aux frais : 10 €

R.V. 13h45 Place Bellecour, devant l'Office du Tourisme – Fin de la visite : Quai de Saône

Lyon, aux 19ème et 20ème siècles, connut un essor à la fois technique, économique et religieux qui contribua à la placer sur la scène internationale dans de nombreux domaines. Ce fut l'âge des pionniers, des nouveaux aventuriers prêts à se lancer à l'assaut du monde.

Parmi eux, se trouve Antoine de Saint-Exupéry, pionnier avec Guillaumet et Mermoz des lignes Latécoère, puis de l'incroyable aventure de l'Aéropostale. Même si cet aviateur-écrivain se disait être lyonnais par hasard ! Il sera notre 1ère étape pour cette visite.

On reviendra ensuite au 19ème siècle avec 2 grands hommes d'affaires lyonnais, qui se connaissaient et se croisaient souvent :

Émile Guimet, infatigable voyageur qui s'intéressa le premier et développa une passion pour les religions d'Extrême-Orient.

Puis, Ulysse Pila, soyeux lyonnais et financier qui, le premier, perçut l'importance de placer Lyon sur la scène indochinoise.

Mais Lyon, ville d'affaires, rayonna sur le monde également au travers de ses missionnaires, telle Suzanne Aubert, dont la famille était proche de Pauline Jaricot et de « La Propagation de la Foi », qui partit un beau matin évangéliser les Maoris en Nouvelle-Zélande où elle fonda une congrégation encore très active aujourd'hui.

Une visite qui, de Bellecour aux Cordeliers, nous fera cheminer en Presqu'île pour finir vers les quais de Saône, au travers de destinées hors-normes !



### LE QUARTIER PERRACHE ET L'ANCIENNE PRISON ST-JOSEPH (et non St-Paul ...) les 23 mars et les 2,15,21 et 26 avril

Durée de la visite : 1h45 – Groupe de 20 personnes – Participation aux frais : 13 €

R.V. 13H45 : Place des archives, devant les Archives Municipales de Lyon.

Cette visite revient sur les 250 ans de l'histoire du quartier Perrache, des prémices de son aménagement en 1771 au Perrache du 19e siècle en passant par son activité carcérale et industrielle tout au long des 19 et 20e siècles. Une balade qui se veut thématique. La première partie de la visite sera consacrée à Antoine-Michel Perrache et son grand projet de redirection du confluent du Rhône et de la Saône vers le sud.



Ensuite, nous déambulerons jusque devant la nouvelle entrée de la gare Perrache pour parler de ce quartier aux 19e, 20e et 21e siècles, de la diversification de ses usages, de son titre de « derrière les voûtes » infréquentables, à celui d'espace prisé par les entreprises et les habitants. Nous reviendrons sur la période industrielle et carcérale du lieu et nous observerons ensemble les nouveaux aménagements du projet « Ouvrons Perrache ».

Après avoir pris toute la mesure de l'histoire du quartier, nous plongerons dans un espace représentatif de cette période sombre avec la découverte de l'ancienne prison Saint-Joseph. Construite en 1831 et de style néoclassique, nous reviendrons sur son histoire en tant que prison et examinerons sa réhabilitation exemplaire.

**TREVOUX**, (en car) La capitale de la Dombes, ... à pas contés, dates à définir.

Durée de la visite : 2h30 – Groupe de 50 personnes – Participation aux frais : 22 €

R.V. 12H45 - Place Bellecour, (Statue de St-Exupéry) – Départ du car à 13h00

Retour Lyon-Bellecour aux environs de 17h30

Riche d'une situation privilégiée en bord de Saône, Trévoux dévoile, à qui sait la découvrir, un passé prestigieux : celui de la capitale de l'ancienne Principauté de Dombes.

Au cours de cette visite, vous découvrirez :

- Le château fort (Tours : octogonale, ronde, en fer à cheval) construit au XIVe s. par les ; seigneurs de Thoire et Villars, la Porte de Villars et les fortifications.
- Le Parlement de Dombes, transféré de Lyon à Trévoux en 1696, aujourd'hui salle d'audience du Tribunal d'Instance.
- La vieille ville (Maison basse des Sires de Villars, actuellement siège de l'Office du Tourisme, la rue du Port, l'Hôpital Montpensier, l'Hôtel du Gouvernement de Dombes, etc.).
- Il vous sera expliqué l'histoire et les procédés de fabrication d'une filière en diamant dont Trévoux a été le grand centre de production mondiale (fin XIXe et début XXe s.). Il s'agit d'un outil composé d'un diamant percé en forme d'entonnoir utilisé pour le tréfilage des métaux précieux.



**LA CITE INTERNATIONALE** dates à définir

Durée de la visite : 2h00 – Groupe de 25 personnes – Participation aux frais : 10 €

R.V. 13H45 devant le MAC (musée d'art contemporain), côté Parc de la Tête d'Or.

Entre le Rhône et le parc de la Tête d'Or, découvrez un quartier étonnant où se mêle création contemporaine, nature et espaces professionnels.

L'architecte Renzo Piano a construit entre 1993 et 2006 un quartier contemporain, entre immeubles de bureaux, d'habitations et espaces de loisirs.

Du célèbre parc de la tête d'or et sa fameuse roseraie, jusqu'à l'amphithéâtre, impressionnante structure circulaire, déambulez au fil des rues couvertes et laissez-vous surprendre par les sculptures monumentales de l'artiste Xavier Veilhan. Témoin de l'histoire du quartier, le musée d'art contemporain conserve l'ancienne façade du palais de la foire datant des années 30. A proximité, le cinéma et le casino complètent cette zone dédiée aux loisirs, à la culture et aux affaires.

Dans ce quartier à l'emplacement exceptionnel, venez découvrir la vision de l'architecte et ses étonnants immeubles orange habillés d'une structure de verre.

Entrez en mode VIP, et découvrez ce lieu unique en Europe, au cœur de la Cité internationale accueillant plus de 300 événements par an. Le Centre de Congrès de Lyon offre 24 000 m<sup>2</sup> modulables répartis sur 3 amphithéâtres et 35 salles de réunions équipées, dans le ton Terra Cotta qui rappelle les influences historiques de l'Italie à Lyon !

Vous finirez par cette belle perspective sur la courbure du Rhône et sa passerelle de la paix.



### Atelier Tricot-Crochet

Geneviève Le Guen [tricot.2auta@gmail.com](mailto:tricot.2auta@gmail.com)

Première séance le 26 octobre et accueil de deux nouvelles adhérentes-tricoteuses. Bienvenue à elles deux. Hélas, pas de suite pour le moment. Vivement la reprise des bavardages et du tricotage-crochetage.

Notre coach Geneviève a livré les deux couvertures en petits carrés collectifs au crochet aux Restos du Cœur, début décembre. Affûtez vos aiguilles, le retour c'est pour bientôt !



### Activité vélo

Pierre-Marie Picard [velo.2auta@gmail.com](mailto:velo.2auta@gmail.com)

Domage que nous ayons à subir un nouveau confinement car la saison du club Vélo avait démarré sur le grand braquet avec déjà 5 sorties dans le respect des gestes barrières sur Septembre et Octobre dont une à la journée sur les bords de Saône jusqu'à Trévoux.

Le nombre moyen de présents est en augmentation à plus de 7 et nous espérons toujours qu'au printemps nombre d'entre vous nous rejoindrons. Toutes les informations sur l'activité sont sur le site Internet de 2AUTA. Nous proposons une cotisation réduite pour ceux qui nous rejoindront au printemps et une gratuite si vous souhaitez être tenu informé de nos activités dans l'attente de vous décider.

Contact : 06 76 14 74 90.

## Randos et découvertes

Christine Bonjour, Martine Gaucherand [rando.2auta@gmail.com](mailto:rando.2auta@gmail.com)

Triste période pour la société en général, et pour notre activité en particulier. En conséquence, un maigre bilan et des projets difficiles à envisager au vu de la crise sanitaire actuelle, à l'heure où nous réalisons ce bulletin.

Le voyage en Bavière de septembre 2020 a dû être reporté en septembre 2021.

La saison 2020-21 avait pourtant bien commencé avec 95 personnes inscrites et les premières randos automnales très appréciées.

Avec l'espoir d'une reprise des sorties si le déconfinement est confirmé le 15 décembre !

En ce qui concerne nos projets, nous avons d'ores et déjà annulé le séjour raquettes prévu à Névache du 27 au 30 janvier 2021. Nous maintenons, pour le moment, le séjour prévu à la Clusaz du 7 au 12 mars.

La rencontre à l'occasion des Rois, le 14 janvier, est suspendue à la réouverture des salles municipales.

Il est bien difficile d'anticiper ce que seront les 2 premiers trimestres 2021.

Pour rappel tout de même :

- La sortie en car prévue le 20 mai sur les traces de Lamartine dans le Mâconnais.

- Le séjour de printemps à Barbaste en Gascogne du 5 au 12 juin.

Pour suivre l'actualité R&D, pensez à consulter le site de l'association.

Attention : une nouvelle boîte mail a été créée pour tous les échanges spécifiques à notre activité.



## Clubs de lecture

Club 1 Christian Gentil, Marie Jo Badoy - Club 2 Geneviève Le Guen [contact.2auta@gmail.com](mailto:contact.2auta@gmail.com)

### Club de Lecture 1

En attendant d'organiser la prochaine réunion en visioconférence, nous avons décidé de nous retrouver par petits groupes, en respectant les distanciations et nouvelles règles sanitaires, dans des endroits aérés, parcs et jardins, berges du Rhône et de la Saône en fonction des lieux d'habitation de chacune et chacun. Ces promenades littéraires (hé oui !) permettront d'échanger à propos des livres lus pendant le confinement et aussi de cheminer et bavarder ensemble. La première s'est déroulée le 7/12 au parc Blandan, nous étions 9 avec le soleil de 10h à 11h30 et ce fut un véritable plaisir que de se retrouver... Vivement la prochaine !

### Club de Lecture 2

Première séance en présentiel le 12 octobre et accueil de trois nouvelles adhérentes-liseuses. Bienvenue à elles trois. La 2<sup>e</sup> séance, le 9/11, via Zoom, a été aussi très animée avec la présentation des livres lus et le choix d'Adeline du roman « Asta : où se réfugier quand aucun chemin ne mène hors du monde » de l'Islandais Jon Kalman Stefansson, qu'elle présentera, via Zoom, le 14 décembre.

Vivement un retour à la normale pour que nous puissions tous et toutes nous retrouver à nouveau.

Quelques propositions de lectures : L'été où je suis devenue vieille de Isabelle de Courtivron, La chair interdite de Diane Ducret, Sale bourge de Nicolas Rodier, Efface toute trace de François Vallejo, Le liseur du 6 h 27 de Jean-Paul Didierlaurent, Une vie comme les autres de Hanya Yanagihara, Tout le bleu du ciel de Mélina Costa, Changer l'eau des fleurs et Les oubliés du dimanche de V. Perrin.

## Arts et Civilisations 2020 / 2021

Marie-Claude Legleine, Christian Gentil, Pierre Montsec, [ac.2auta@gmail.com](mailto:ac.2auta@gmail.com)

La Russie est le thème retenu par les adhérents « Arts et Civilisations » pour l'année 2020/2021.

Crise sanitaire oblige, nous avons créé deux groupes de 50 personnes pour répondre aux exigences de la distanciation dans la salle de conférences. Vous avez bien répondu et les deux groupes sont complets. Nous avons également décalé le début des conférences d'octobre à décembre en pensant être ainsi à l'abri de la pandémie. Cela n'a pas suffi et nous avons dû décaler le début des conférences à la rentrée des vacances de février soit le mardi 23 février 2021.

Nous ne renonçons pas à dérouler le programme sur la Russie, mais nous le réaliserons sur 2 années consécutives (ou, au pire, sur l'année prochaine à compter d'octobre 2021).

Au moment où ce bulletin est rédigé, nous pensons réorganiser le cycle en deux axes :

- 1<sup>ère</sup> année 2020-2021 : approche géopolitique et historique en 8 séances de fin février à avril/mai 2021 ;
- 2<sup>ème</sup> année 2021-2022 : approche artistique : cinéma, littérature, architecture, peinture et musique en 12 séances à partir d'octobre 2021.

Nous avons pu proposer 2 séances de « rattrapage » en novembre-décembre sur la peinture en Pologne en visio-conférence.

En mai-juin 2021, si le contexte sanitaire le permet, nous reprogrammerons le voyage en Pologne reporté de l'année dernière. Le voyage en Russie sera lui proposé en mai-juin 2022.

## Chorale

Annick Touchant, [chorale.2auta@gmail.com](mailto:chorale.2auta@gmail.com)

La chorale a fait sa rentrée, comme il était prévu, le mardi 6 octobre. Avec un répertoire adapté à des pupitres moins étoffés, en particulier chez les ténors et les basses. En respectant les gestes barrière comme la distanciation physique et le port du masque nous avons pu chanter avec grand plaisir.

Le répertoire se compose, pour le moment, d'une pièce de John Rutter, de morceaux extraits du folklore norvégien ou américain.

Il est impossible de savoir, au moment de la rédaction du bulletin, quand aura lieu la reprise. Néanmoins je peux déjà dire que pour des raisons indépendantes de notre volonté, les répétitions auront désormais lieu, le vendredi de 14h30 à 16h30, toujours dans la maison des sociétés savantes rue de Marseille. Un calendrier précis sera diffusé ultérieurement.